

25 décembre 2022, Noël : Lc 2, 1-14

"Joie, tout simplement"

"Il n'y avait pas de place pour eux dans la salle commune". Certains expliquent cette phrase en disant qu'une femme ne pouvait pas - bien évidemment - accoucher dans la salle commune. Il aurait donc été offert, à Marie et Joseph, une place dans une autre pièce, pour s'y retirer. Cette autre pièce était à l'époque, dans ces maisons taillées dans le roc, un peu comme une "arrière-boutique" où on stocke notamment la nourriture, car la température y reste fraîche en été comme en hiver. D'autres pensent plutôt qu'il faut lire, par cette mention d'une absence de place, une première annonce de la passion de Jésus, de son rejet par les hommes. Peut-être d'ailleurs ne faut-il pas opposer ces deux interprétations mais les tenir ensemble.

Quoiqu'il en soit, cette préoccupation ne doit pas éloigner de la joie de Noël. Parce que je pense - j'espère ! - que ce jour de Noël est d'abord une joie. Et, sans aucun doute, il le fut d'abord pour Marie et Joseph. Et pas seulement en mémoire de tous les événements déjà étonnants qui avaient eu lieu : l'annonce de l'ange pour Marie, et un songe pour Joseph par lequel il avait été créé père de Jésus. Mais joie, vraie joie, tout simplement parce qu'un enfant est né, et que tout enfant est une bénédiction, un don de Dieu, une victoire de la vie.

Et si nous prenions le temps d'imaginer cette douce joie de Marie et Joseph, de les imaginer s'émerveillant devant ce petit bout d'homme, le contemplant comme deux parents qui ont conscience du don merveilleux que Dieu leur a fait ? Sans doute avaient-ils, tout au plus, un peu plus de crainte que des "parents ordinaires" - car cet enfant, il leur venait "directement" de Dieu - mais elle ne pouvait qu'augmenter leur joie ! Car, même s'ils ne l'avaient peut-être pas encore parfaitement compris, ils savaient bien néanmoins que tout cela était un peu hors norme !

Cette joie nous est confirmée par l'Ange : "je vous annonce une bonne nouvelle, qui sera une grande joie pour tout le peuple", et Marie et Joseph font sans aucun doute partie de ce peuple qui bénéficie de cette joie.

Et en nous, cette joie est-elle présente en ce jour ? Noël ne met fin ni à nos soucis, ni à nos multiples occupations... mais change-t-il nos coeurs ? Et pas seulement parce que nous sommes dès lors sauvés - Jésus est "Dieu-sauve" - mais déjà parce que Dieu se fait présent au milieu de nous ?

Oui, Dieu se fait présent, il se fait don, cadeau, dans ce petit enfant couché dans une mangeoire. La conversion, les efforts, les sacrifices, ce sera pour plus tard, dans quelques jours... mais pour aujourd'hui, goûtons à cette joie, tout simplement : un enfant nous est né !

